
PRESENTACIÓN

Es para la Mesa Directiva de la Sociedad Mexicana de Historia Natural, motivo de gran satisfacción poder entregar a los Socios de la misma este volumen, que conmemora el Cincuentenario de la Sociedad en su Segunda Época.

Entre las metas más importantes del Plan de Trabajo presentado estaba la celebración del Jubileo y edición de este Volumen.

El sostenimiento de una asociación científica durante este medio siglo ha sido posible gracias al esfuerzo permanente y continuo de sus Socios y los resultados están a la vista, la Sociedad ha establecido una tradición que ha sido legada a las generaciones actuales las que, atentas a dicha tradición, hemos asumido la responsabilidad de mantener y engrandecer.

Cuando el 29 de agosto de 1868, un grupo naturalista, pequeño pero con amplia visión de las necesidades de su tiempo y la trascendencia al futuro, se reunió para crear una corporación científica, quedó constituida la Sociedad Mexicana de Historia Natural. La fundación de esta agrupación la establece como una de las más antiguas de nuestro país, solo superada por la Academia de Medicina, establecida en 1864.

Después de un período de receso de 22 años (1914-1936), la Sociedad Mexicana de Historia Natural quedó formalmente constituida, en su Segunda Epoca, el 23 de diciembre de 1936, a las 19:30 horas, en el Salón de Sesiones de la Academia Nacional de Ciencias "Antonio Alzate".

La Sociedad nos ha brindado la oportunidad de convivir con naturalistas de reconocido prestigio, promover el ambiente académico y de relaciones humanas para mantener la tradición cultural que representan las sociedades científicas, y cumplir con uno de los mas grandes compromisos que se tiene con la juventud en formación, de ser cada día mejores en beneficio de ellos, de nosotros y de la sociedad.

La corporación ha difundido por todos los medios a su alcance, el conocimiento de las Ciencias Naturales, fundamentalmente el quehacer científico de los naturalistas mexicanos, sin perder la perspectiva universal de la Ciencia. Esto se ha llevado a cabo por la Revista de la Sociedad Mexicana de Historia Natural, que apareció por primera vez en 1939, y de la que se han publicado a la fecha 37 volúmenes, con mas de 1500 artículos.

Actualmente, la Sociedad cuenta con 374 Socios Numerarios, 14 Corresponsales y 5 Socios Honorarios, de éstos últimos cuatro son extranjeros y uno mexicano, el Doctor Guillermo Soberón Acevedo, actual Secretario de Salud. El Doctor Enrique Beltrán ha sido uno de los pilares de esta Sociedad, y fue nombrado Presidente Honorario desde el año de 1969, en atención a sus altos méritos.

El presente Volumen contiene las Semblanzas Académicas de 17 Socios Honorarios que han dado brillo a la Sociedad por su gran calidad humana y sus aportaciones al desarrollo de la Ciencia en sus diversas disciplinas. Otro renglón lo constituyen los Artículos preparados por los Presidentes, que dedicaron parte de su diario quehacer a mantener la vida de esta Sociedad. Asimismo, comprende dos contribuciones del Doctor Enrique Beltrán, una dedicada a la historia de la Sociedad, y otra que presenta el contenido de los 37 volúmenes de la Revista que a la fecha se han publicado. Finalmente, este Volumen cuenta con el Reglamento actualizado y vigente, así como con la lista de los Socios.

La realización de este Volumen es el resultado de un proceso largo y que requirió del esfuerzo de muchas personas e instituciones, y no hubiera sido posible cumplir con nuestras metas si no hubiésemos contado con el apoyo decidido del Doctor Héctor Mayagoitia Domínguez, Director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología y de la Unidad Académica de los Ciclos Profesionales y de Posgrado del Colegio de Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México. El Doctor Enrique Beltrán, del Instituto Mexicano de Recursos Naturales, y el Doctor Eucario López-Ochoterena, Ex-Presidente de la Sociedad, han sido importantes Consejeros para la realización de este Volumen Jubilar. Finalmente, el intenso y desinteresado trabajo desarrollado por los Socios Jorge Gutierrez Lara, Evelia Rivera Arriaga e Imelda Hernández Ruiz, contribuyó ampliamente a llevar a feliz término la elaboración de esta publicación. A todos ellos, nuestro agradecimiento más cumplido.

Raúl Gío-Argález y Gustavo Casas Andreu

PRESIDENTE VICEPRESIDENTE

Diciembre de 1986.